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ЦИФРА ДНЯ�

 ФОТО ДНЯ / ИСПЫТАНИЯ ДЛЯ �МАГАДАНА�

Адмиралт ейские верфи 
приступили к испыта-
ниям подводной лодки 
проекта 636 «Мага-
дан». Это уже третья 
подводная лодка 
для Тихоокеанского 
флота, которая стро-
ится на заводе. Специ-
алистам предстоит 
проверить работу всех 
корабельных устройств 
и механизмов. Во время 
испытаний подводная 
лодка также выполнит 
глубоко водные погру-
жения.

ВКЛЮЧИТЕ ВИДЕО
1. Установите приложение «Петербургский дневник» 

(spbdnevnik.ru) из AppStore или GooglePlay.

2. В приложении нажмите «смотреть».

3. Наведите камеру на изображение с меткой.
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    РОМАН ПИМЕНОВ

1 млн
кубоме тров воды 

использовали 
для полива дорог 

и тротуаров с начала 
го да.

(По информации пресс-службы 
администрации Санкт-Петербурга)

Памятнику добавили деталей

У места Ледового побоища в Псковской области поставят памятник Александру 
Невскому, который будет видно из Эстонии. На место установки его привезут уже 
на этой неделе, а откроют в День памяти святого благоверного князя – 12 сентября.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     RVIO.HISTRF.RU

БРОНЗОВЫЙ князь Але ксандр 
Невский на коне, два всад-
ника по флангам и шесть 
спешившихся витязей вот-
вот появятся на берегу Чуд-
ского озера. Для установки 
монумента у места Ледового 

побоища уже практически 
все готово.

«Памятник большой, инте-
ресный, красивый и  уни-
кальный. Будет даже виден 
из Эстонии», – говорит пред-
седатель псковского реги-

онального отделения Рос-
сийского военно-историче-
ского общества Александр 
Серавин.

Уникален памятник 
и  документальностью. 
При создании автор мону-
мента – скульптор Виталий 
Шанов – консультировался 
с историками. 

«Как изобразить дружину? 
Мы нашли тех персонажей, 
чьи имена вошли в историю, 
а в нашем художественном 
произведении у них появи-

лись лица, характер, образ. 
Наши девять воинов теперь 
имеют свои портреты. Это 
конкретные воины и дружин-
ники, которые принимали 
участие в том сражении», – 
рассказал Шанов.

Еще одна особенность – 
это вектор: князь с  дру-
жиной возвращаются 
с боя, их взгляд устремлен 
на  восток, а  не  на  запад, 
как у памятника Ледовому 
побоищу в Пскове на го ре 
Соколиха.

15 метров
– такова высота памятника, если считать от доспехов 
поверженного врага до взмывающих в небо знамен князя 
и его дружины.
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…ПЕТЕРБУРГСКИЙ ШКОЛЬНИК 
УПРАВЛЯЕТ КОПТЕРАМИ ЛУЧШЕ 
ВСЕХ В МИРЕ…

  > Школьник, представ-
ляющий Академию цифро-
вых технологий, одержал 
победу на международных 
соревнованиях по управле-
нию беспилотниками. Кон-
курсное задание состояло 
из трех частей: запрограм-
мировать коптер, сымити-
ровать работу береговой 
охраны и спасательной 
команды, затем запустить 
дроны на летном полигоне. 
В апреле этого года Сергей 
Жильцов получил серебря-
ную медаль на соревнова-
ниях WorldSkills Russia.

…ГЛУХАРСКУЮ 
ДОВЕДУТ 
ДО ПРОСПЕКТА…

  > Глухарская улица 
в Прим орском районе будет 
продолжена от Нижне-Ка-
менской улицы до Комен-
дантского проспекта 
на 308 метров. Такое реше-
ние принято в Смольном. 
«Новый участок позволит 
улучшить транспортное 
сообщение в новостройках 
микрорайона Каменка», – 
отметил губернатор Петер-
бурга Александр Беглов. 
Также в Приморском районе 
продлят Плесецкую улицу, 
проспект Авиаконструкторов 
и Планерную улицу.

…ДЗЮБУ 
ОТЦЕПИЛИ
ОТ СБОРНОЙ…

  > Футболист «Зенита» 
Артем Дзюба не попал 
в число игроков, пригла-
шенных для игры за сбор-
ную России в ближайших 
матчах отборочного турнира 
к чемпионату мира – 2022. 
Это неудивительно: у напа-
дающего в четырех первых 
матчах сезона ни одного 
забитого гола. «Зенит» 
в сборной будут представ-
лять Вячеслав Караваев, 
Далер Кузяев, вернувшийся 
в команду Александр Ерохин 
и впервые вы званный Дми-
трий Чистяков.

  VK.COM/DOPEDU_SPB

Представители Смольного вместе с сотрудниками Роспотребнадзора продолжают 
рейды по кафе, барам и ресторанам. Проверяют и улицу Рубинштейна – и находят 
там новые нарушения.

Улица полна нарушений

ОЧЕРЕДНЫЕ пров ерки в барах 
на  улице Рубинштейна 
выявили нарушения норм 
безопасности.

Эксперты наведались 
в  несколько заведений 
в  минувшие выходные. 
В  итоге многочисленные 
нарушения санитарных тре-
бований обнаружили в пяти 
барах. Кроме того, в двух 
из них продавали алкоголь 
без лицензии. Деятельность 
этих баров приостановлена 
Роспотребнадзором, поме-
щения опечатаны.

«Изъята алкогольная про-
дукция, в том числе обнару-
женные в одном из баров бал-
лоны со смесью неизвестного 
происхождения, – сообщили 
в пресс-службе Роспотреб-
надзора. – Сейчас ведется 
работа по  возбуждению 
административных произ-
водств в отношении пред-
принимателей, не обеспечив-
ших соблюдение стандартов 
санитарной безопасности. 
Нарушителям – юридиче-
ским лицам грозит штраф 
до 300 тысяч рублей».

Также инспекторы обра-
тили внимание на летние 
веранды, размещенные 
на улице. По поводу  закон-

ности некоторых из  них 
также возникли вопросы.

Были обследованы 
46 земельных участков, 
прилегающих к  рестора-
нам и  кафе. Выяснилось, 
что на восьми участках столы, 
стулья и зонты были разме-
щены незаконно. В  итоге 
уличную мебель изъяли 
и отправили на склад времен-
ного хранения. За самоволь-
ное размещение элементов 
благоустройства владельцев 

кафе и баров ждет админи-
стративная ответственность.

«Кафе и рестораны в цен-
тре города на особом кон-
троле, – подчеркнул губер-
натор Петербурга Александр 
Беглов, который ранее рас-
порядился провести такие 
проверки. – Важно, чтобы 
все предприятия соблюдали 
меры санитарной безопасно-
сти и не устраивали летние 
кафе без соответствующих 
разре шений».

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

Во время послед-
него рейда специ-

алисты отклю-
чали бары от элек-

тросетей, если 
они подклю-
чились к ним 

незаконно.

Прошлая неделя  стала очень важ-
ной для  нашего города в  борьбе 
с коронавирусом. 

В июле главной задачей было  стабили-
зировать ситуацию. В первой декаде авгу-
ста  мы добились положительной динамики 
по основным эпидемическим показателям. 
Сегодня коэффициент распространения – 
стабильно меньше единицы.

Уменьшилось число госпитализаций. Мы 
возвращаем стационары в штатный режим 
работы. На прошлой неделе начали поэтапно 
выводить из красной зоны три федеральных 

медучреждения. До конца авгу-
ста они полностью вернутся 
к лечению плановых пациен-
тов. Также в ближайшие дни 

планируем законсервиро-
вать мощности полевого 
госпиталя в «Ленэкспо», 
за исключением пятого 

павильона.

Мы начинаем спускаться – с очень высо-
кого плато. Насколько успешным и быстрым 
будет этот процесс,   зависит от темпов 
вакцинации.

Сегодня за  сутки мы прививаем 
от 20 до 30 тысяч человек. Этого недоста-
точно. Мы должны успеть сформировать кол-
лективный иммунитет в городе  как можно 
быстрее. До начала осеннего сезона ОРВИ.

По поручению президента России каждую 
неделю Петербург получает новые партии 
вакцины.

На  прошедшей неделе стал доступен 
новый сервис записи на вакцинацию – через 
социальную сеть «ВКонтакте».

Эта петербургская разработка дает воз-
можность удобно и быстро найти свобод-
ный талон, выбрать подходящее учрежде-
ние и время.

Сегодня прививка становится частью 
нашей жизни. Мы пере ходим к  «новой 
нормальности».

Город привыкает к «новой 
нормальности»

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ /губернатор Санкт-Петербурга/

Хочу подчеркнуть, что улуч-
шение эпидемической ситуа-
ции не значит, что третья 
волна коронавируса закончи-
лась. 1800 инфицированных 
в сутки – это по-прежнему 
очень много.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ПРЕСС	СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ
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СКОЛЬКО будет стоить «ОСАГО 
для собак» на год, соавтор законо-
проекта депутат Денис Четырбок 
пока не знает. Все за висит от того, 
по каким критериям оценивать.

«Если с  автомобилями мы 
знаем, как это делается – коэф-
фициенты, правила, стаж, мощ-
ность двигателя, то здесь этого 
пока нет. Это новое для нашего 
законодательства. Предлагаем 
обсудить в рамках первого чте-
ния», – объяснил он.

УГРОЗА БЕЗ РЕГИСТРАЦИИ
За  выгул опасных питомцев 
без полиса, по задумке авторов 
инициативы, наказание будет 
административным: не  срок, 
а штраф. А вот его размер пред-
стоит уточнить Госдуме уже после 
выборов. Нынешний ее созыв 
до каникул успел только пропи-
сать штрафы от 3 до 30 тысяч 

рублей за  нарушения нормы 
содержания домашних животных, 
включая попытки выгнать их жить 
на улицу. Но принять нововведе-
ния не успел.

Страховые полисы на питом-
цев, согласно петербургской ини-
циативе, потребуются хозяевам 
потенциально опасных собак 
из федерального перечня. В нем 
указаны достаточно экзотиче-
ские породы: акбаш, американ-
ский бандог, амбульдог, бразиль-
ский бульдог, булли кутта, буль-
дог алапахский чистокровный, 
он же отто, бэндог, волко-соба-
чьи гибриды, волкособ, гуль дог, 
питбульмастиф, северокавказская 
собака и их метисы.

«В поле зрения петербургских 
ветеринаров попадали породы 
из этого списка, – заметил Денис 
Четырбок. – Но сколько и какие 
именно, сказать сложно. У нас нет 
обязательной регистрации домаш-
них животных».

КАК ДОКАЗАТЬ?
Кинолог Андрей Мамаенко 
сомневается в  том, что  вла-
дельцам потенциально опасных 
собак необходимы полисы на их 
питомцев.

«Ну введут типа ОСАГО. И что? 
С машинами проще: она ударила 
другую машину – и все понятно: 
есть госномер. А тут собака вас 
укусила. Хозяин просто убежит. 
И как вы докажете, что это его 
собака укусила? Законопроект при-
ведет только к одному – к бессмыс-
ленным поборам. А если собака 
бездомная, то кому и что будем 
платить? За счет какого полиса?» – 
рассуждает Мамаенко.

Сам перечень потенциально 
опасных пород, составленный 
правительством России два года 
назад, кинолог также оценил скеп-
тически. По его мнению, делить 
питомцев по угрозе надо вовсе 
не по породам, если вообще стоит 
делить.

«Допустим, у кинолога Иванова 
есть питбуль, отдрессированный 
как часы – моргает по команде. 
Он потенциально опасен или нет? 
У домохозяйки Марьи Ивановны 
есть шпиц, который рвет всем 
лодыжки, кидается на машины, 
гавкает на всех. Он потенциально 
опасен?» – говорит Мамаенко.

Инициативу об обязательной 
страховке потенциально опасных 
собак Законодательное собрание 
рассмотрит зав тра.

12 пород
собак и их метисы, представляющие потенци-
альную опасность для жизни и здоровья людей, 
вошли в список правительства России, созданный 
в 2019 году.

Депутаты Законодательного собрания готовятся запретить 
выгул потенциально опасных пород собак без страхового 
полиса. Накануне на заседании инициативу поддержал парла-
ментский комитет по законодательству.

Опасных собак 
приравняют к авто

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Приход к власти талибов (запрещены 
в России. – Ред.) неи збежно создаст 
напряжение на афгано-таджикской 

и афгано-узбекской границах. Насколько 
талибы окажут влияние на нашу жизнь, сей-
час говорить рано, потому что принимаются 
активные меры, дабы не допустить массового 
перехода границы не столько самими тали-
бами, сколько их конкурентами или союз-
никами. Для спокойствия требуется усиле-
ние нашего взаимодействия с Пекином, так 
как противостояние и охрана границ – наша 
общая цель и общая задача.

Для талибов Таджикистан явля-
ется лакомым куском, так как Афга-
нистан – одна из беднейших стран, 

в которой нет ни водопровода, 
ни холодильников в домах, 

а в Таджикистане все это 
появилось. Что уж гово-

рить тогда про Китай 
и Россию.

В ячейки сейчас вербуют местное насе-
ление. Чтобы они не приехали к нам, сле-
дует по возможности обеспечить контроль 
на афгано-таджикской и афгано-узбекской 
границах. Граждане Таджикистана не будут 
этому препятствовать, потому что союз с Рос-
сией за последние десятилетия не принес 
им ничего, кроме выгоды, и они заинтере-
сованы оставаться на том же цивилизаци-
онном уровне.

Уход американцев из Афгана оказался стра-
тегическим просчетом, возникшим из-за того, 
что аналитики из США уповали на стандарты, 
которые в Афганистане не сработали. При-
веду личный пример. Когда я находился 
на Балканах в штабе международных миро-
творцев, меня попросили рассказать о своем 
афганском опыте. Я был поражен вопросами, 
которые задавали американские эксперты – 
люди опытные, профессионалы. Они спраши-
вали, какой процент афганского населения 
придерживается демократических тради-
ций, сколько среди них просоветски настро-
енных граждан и сколько – прокитайски? 
Нужно совсем не знать Афган, чтобы задавать 
такие вопросы. Поэтому крах американской 
миссии был предопре делен.

Ситуация в Афгане укрепит 
отношения России и Китая
БОРИС ПОДОПРИГОРА /член экспертно-аналитического совета при Комитете 

по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками Госдумы РФ/

Петербург вряд ли ощу-
тит на себе приток бежен-
цев, но Таджикистан ощутит 
его очень скоро, а различить 
в потоке, кто реальный беже-
нец, а кто  представитель 
ячейки «Аль-Каиды», на первых 
порах будет очень трудно.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ / PETRSU.RU
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Большинство пород 
новшество не затронет – 

полисы понадобятся 
тем, кого определили 

в федеральном законе.
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Жители муниципального округа Владимирский при поддержке акти-
вистов и местных властей намерены сохранить около 20 квадратных 
метров булыжного мощения ХIХ века.

Историческому мощению 
дали второй шанс

И С Т О Р И ЧЕ С К О Е мощение 
обнару жили во время работ 
по благоустройству во дворе 
дома 46 по улице Марата.

«Подобные находки не ред-
кость, однако возле дома 
15-17 по Коломенской улице 
мощение сохранилось очень 
хорошо, – говорит зампред-
седателя совета Санкт-Петер-
бургского городского отделе-
ния Всероссийского общества 
охраны памятников истории 
и культуры (ВООПИиК) Алек-
сандр Кононов. – Здесь есть 
возможность увидеть его 
таким, каким оно было в ХIХ 
веке. Это вымершие техноло-
гии, и, конечно, сейчас дороги 
никто так не мостит: здесь 
двуслойная прочная камен-
ная кладка – кто-то порабо-
тал на совесть. В Северной 
столице множество мест, где 
можно походить по булыж-
ной мостовой, но это лишь 
декоративные элементы бла-
гоустройства. В данном слу-
чае мы имеем дело с подлин-
ным историческим артефак-
том. Такого в нашем городе 
еще не было».

СПАСТИ СТАРИНУ
Никаких особенных работ 
для музеефикации истори-
ческого булыжного мощения 
не требуется, как не нужно 
и  каких-то  согласований 
с  Комитетом по  государ-
ственному контролю, исполь-
зованию и охране памятни-
ков истории и культуры.

«Сами камни достаточно 
почистить, тут нет ничего 
сложного. Однако историче-
ское мощение на 35-40 сан-

тиметров ниже уровня совре-
менного покрытия, поэ-
тому для того, чтобы здесь 
не образовывался бассейн 
после очередного дождя 
или снегопада, необходимо 
обеспечить водоотведение. 
Благо здесь буквально в двух 
метрах есть канализацион-
ный колодец. Мы уже обсу-
дили этот вопрос с «Водо-
каналом», и нас заверили, 
что проблем не будет», – рас-
сказал Александр Кононов.

Жителей дома 15-17 
по Коломенской улице бес-
покоил вопрос сохранности 
фундамента, ведь если что, 
вода будет скапливаться 
прямо у них под окнами.

«Этот дом также явля-
ется историческим памят-

ником, плюс он жилой, поэ-
тому мы сразу начали выяс-
нять, насколько безопасно 
оставлять углубление пло-
щадью около 20 квадратных 
метров, где может скапли-
ваться вода. В итоге выяс-
нилось, что можно провести 
работы по гидроизоляции, 
укрепить фундамент, и тогда 
дому ничего не будет угро-
жать», – отметил глава муни-
ципального образования МО 
Владимирский округ Денис 
Тихоненко.

ВНЕБЮДЖЕТНЫЕ СРЕДСТВА
Что  конкретно появится 
возле дома 15-17 по Коло-
менской улице, пока неясно. 

«Мы сейчас на этапе про-
ектирования. Но, на  мой 
взгляд, здесь необходимо 
обустроить ступеньки вниз 
к  мостовой, чтобы люди, 
не дай бог, туда не падали. 
Также нужно поставить 
какое-то ограждение. Воз-
можно, мы установим некую 
табличку с  информацией 
о том, что  здесь за моще-
ние», – поделился планами 
Александр Кононов.

Назвать финальную стои-
мость работ сейчас невоз-
можно, однако бюджетных 
вложений точно не будет. 

«Булыжное мощение 
стало неожиданной находкой 
для Владимирского округа, 
соответственно, местные 
власти просто не имеют воз-
можности как-то  вписать 
работы по его сохранению 
в бюджет. Мы будем привле-
кать внебюджетные источ-
ники и уже примерно пони-
маем, кто сможет выделить 
нам средства. Стоимость 
работ можно будет назвать 
только после того, как проект 
будет готов, однако я наде-
юсь, что мы уложимся в пол-
миллиона рублей», – добавил 
Александр Кононов.

«Обычно двор, где нашли 
старинное мощение, закрыт, 
однако я уверен, что местные 
жители не будут против, если 
сюда по предварительной 
договоренности будут ходить 
экскурсии или просто граж-
дане, которым интересно 
посмотреть, как  мостили 
дороги в ХIХ веке», – ска зал 
Денис Тихоненко.

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Для того чтобы посмотреть 
на булыжную мостовую, 
необходимо подойти к дому 
15-17 по Коломенской улице 
через двор дома 46 на Марата, 
зайдя со Свечного переулка.

ИГОРЬ ФЕДОРОВ /igor.fedorov@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ЗА ПРАВО владеть имуществом девелоперс кая компания 
заплатила более 1 миллиарда рублей. Однако компании, 
специализирующейся на жилищном строительстве, будет 
не так легко построить здесь жилой комплекс.

«Это довольно сложный участок для освоения, так как 
находится в функциональной зоне, которая не позво-
ляет строить жилье даже по условно разрешенному виду 
использования. В условно разрешенном – гостиничное 
обслуживание», – пояснил эксперт одной из консалтин-
говых компаний Антон Орлов.

Руководитель консалтинговой компании Николай Паш-
ков говорит, что, по действующим правилам землеполь-
зования и застройки, на участке бывшего завода «Ливиз» 
разрешенными видами использования участка являются 
производства, склады и административные здания.

Эксперты уверены: если новому собственнику удастся 
изменить функциональное назначение участка, здесь 
можно создать яркий многофункциональный квартал, 
в котором будут сочетаться жилье, апартаменты, лофты, 
ретейл и офи сы.

«Ливиз» достался 
строителям

Одна из строительных компаний приобрела 
участок на Синопской набережной, ранее заня-
тый производителем алкогольной продукции 
«Ливиз». Но возвести жилье там будет непросто.
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СОГЛАСНО концеп ции музеефи-
кации фортов, разработанной 
Институтом имени Д. С. Лиха-
чева, а также концепции кла-
стера «Остров фортов» будет 
сохранен исторический облик 
фортов первой трети ХХ века.

МУЗЕИ И НЕ ТОЛЬКО
Как рассказали в АНО «Остров 
фортов», отреставрируют стены, 
кровли и  своды казематов, 
лестниц, воссоздадут утрачен-
ные декоративные элементы 
фасадов.

На территории «Кроншлота» 
планируется построить музей-
ный комплекс, посвященный 
первому форту Кронштадта, 
площадку для торжественных 
событий, например для цере-
моний бракосочетания. Там же 
появятся рестораны, сувенир-
ные магазины и  кинотеатр. 
В форте «Петр I» будет органи-
зовано пространство для куль-
турных мероприятий, созданы 
музей минно-взрывного дела, 
смотровые площадки и ресто-
ран с винным погребом. В форте 
«Император Александр I» поя-
вятся музей истории борьбы 
с инфекционными заболевани-
ями и гостиница.

ПЛАНЫ НА ГОД
Уже проведены подводные 
и архивные исследования.

«В октябре прошлого года 
концепция реставрации и при-
способления фортов прошла 
утверждение экспертным сооб-
ществом и была утверждена 
Советом по сохранению куль-
турного наследия при прави-

1 млрд
рублей выделят российские 
власти на реставрацию фор-
тов «Император Александр I» 
и «Кроншлот». Также кластер 
«Остров фортов» привлечет 
внебюджетные средства.

Кронштадт меняется буквально на глазах. В ближайшее время его форты «Кроншлот», «Петр I», «Император 
Александр I» хотят отреставрировать и приспособить под современное использование. Какими же они будут? 
Закончить работу над фортами планируется в 2024 году.

Как изменятся кронштадтские 
форты после реставрации

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО АНО �ОСТРОВ ФОРТОВ�

тельстве Санкт-Петербурга. 
В тот же период стартовали про-
тивоаварийные работы в форту 
«Император Александр I», кото-
рые сейчас практически завер-
шены»,  – сообщили в  АНО 
«Остров фортов».

Реставрационные работы 
начнутся уже осенью. 
В 2021 году в фортах «Импера-
тор Александр I» и «Кроншлот» 
планируют расчистить аквато-
рии, реконструировать часть 
фасадов, заняться реставрацией 
внутренней отделки, провести 
капремонт двух зданий, входя-
щих в ансамбль форта «Петр I».

«Весь комплекс работ в рам-
ках реставрации фортов ведется 
специализированными органи-
зациями под эгидой Минкуль-
туры России и городского Коми-
тета по государственному кон-
тролю, использованию и охране 
памятников истории и куль-
туры», – напомнили организа-
торы проекта.

К слову, скоро в Кронштадт 
прибудет первая советская атом-
ная подлодка К-3 «Ленинский 
комсомол», она станет экспона-
том будущего Музея военно-мор-
ской славы в историко-культур-
ном клас тере «Остров фортов».

ФОРТ �ПЕТР I� 1724 года постройки. 
Создан для защиты южного фар-
ватера и Купеческой гавани. Имел 
внушительную артиллерийскую 
батарею – 116 орудий.

ФОРТ �ИМПЕРАТОР АЛЕКСАНДР I� 
�«Чумной») построен в 1845 году, 
за 20 лет до французского форта 
«Боярд».

Со строительства ФОРТА «КРОН-
ШЛОТ» в 1704 году началась 
история Кронштадта. Форт стал 
первым фортификационным 
укреплением русского флота 
на Балтике.

Это действительно 
большой проект, 
который мы реа-
лизуем совместно 
с Минобороны 
по поручению пре-
зидента России. 
Для нас очень важно 
начать реконструк-
цию фортов. Это 
наша история.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 

ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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Работу арбитров в матче «Локомотив» – «Зенит» обсуждают больше, 
чем игру команд. Многие решения Сергея Карасева выглядели спор-
ными. А как вообще обстоят дела с судейством в этом сезоне?

Арбитры ошибаются реже. 
Но все еще ошибаются

ПОСЛЕ матча «Зенит» – «Локо-
мотив» говор или не о голах 
или  красивых моментах, 
а о работе судей. В центре 
внимания оказался арбитр 
Сергей Карасев, назначив-
ший по 11-метровому удару 
в ворота каждой из команд, 
удаливший с поля зенитовца 
Далера Кузяева и принявший 
несколько спорных решений, 
причем в обе стороны.

В ЕВРОПЕЙСКОЙ МАНЕРЕ
У многих экспертов вызвало 
вопросы мягкое отношение 
судьи к жесткой, на грани 
фола борьбе в  матче 
«Локомотив» – «Зенит». 

По мнению бывшего арби-
тра Дениса Козьмина, Сергей 
Карасев следовал новейшим 

установкам УЕФА. «На чем-
пионате Европы судьи ста-
рались ограничиваться уст-
ными замечаниями. Обходи-
лись без листопада карточек, 
давали игрокам бороться. 
Карасев – наш лучший судья, 
и он в чемпионате России 
судил как  на  чемпионате 
Европы»,  – полагает фут-
больный эксперт «Петер-
бургского дневника».

При  этом матч между 
«Локомотивом» и  «Зени-
том» не очень удался Сер-
гею Карасеву. 

«Показательным стал эпи-
зод, когда вратарь «Локомо-
тива» отбил мяч на угловой, 
а  Карасев назначил удар 
от ворот, – считает Денис 
Козьмин. – Если говорить 

о  тех желтых карточках, 
что он не показал, то надо 
понимать, что судья видит 
единоборство в динамике, 
находясь рядом с игроками. 
Комментаторы и эксперты 
смотрят повторы с разных 
точек. При показе с одного 
ракурса кажется, что  это 
нарушение, а  с  другого  – 
что нет. На мой взгляд, Далер 
Кузяев в первом тайме уда-
рил Дмитрия Живоглядова 
в голеностоп, повод для пре-
дупреждения был, но Кара-
сев принял другое решение. 
Кузяев после перерыва снова 
нарушил правила, и тогда 
ему была показана вторая 
желтая карточка. 

«Пенальти в  ворота 
«Локомотива» был очевид-
ным. Пенальти в  ворота 
«Зенита» тоже был. Странно, 
что Карасев сразу не назна-
чил пенальти, а сделал это 
только после подсказки асси-
стентов VAR», – рассуждает 
бывший арбитр.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР
Если оценивать общий уро-
вень судейства в  первых 
турах чемпионата, то оши-

бок стало меньше, чем было 
год назад. Таких сканда-
лов, какие сотрясали чем-
пионат год назад, когда 
владелец «Спартака» соби-
рался сниматься с турнира, 
нет и в помине. При этом 
РФС уже признал ошибоч-
ным решение засчитать гол 
игрока «Зенита» Александра 
Ерохина в ворота «Ростова», 
а также признал, что арбитр 
той встречи ошибся, не назна-
чив пенальти в ворота петер-
бургского клуба.

По мнению Дениса Козь-
мина, арбитры стали эффек-
тивнее использовать систему 
VAR. 

«VAR требует для работы 
специально подготовленных 
судей, – говорит он. – Ино-
гда и видеоповторы не помо-
гают избежать неправильных 
решений. Вспомните гол Еро-
хина «Ростову». Но при этом 
в игре «Зенит» – «Краснодар» 
использование VAR заставило 
отменить гол краснодарцев 
из-за  того, что  они нару-
шили правила при исполне-
нии штрафного. Полностью 
исключить человеческий фак-
тор нель зя».

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ  /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ/ ФК �ЗЕНИТ�

Этим летом я решил заняться граундхо ппингом. 
Кто не знает, это хобби, включающее в себя посе-
щение максимально возможного количества фут-

больных стадионов во время матча каких-то команд. Есть 
и разные подвиды: например, айсхоппинг – понятно, 
что там посещают хоккейные матчи. Не менее интересен 
бархоппинг. Примерно то же самое, что граунд, только 
вместо стадиона – бар. Этот вид спорта очень популя-
рен в Петербурге.

В чате объединения Russian Groundhopping League – 
111 человек. Большинство – москвичи, но есть петер-
буржцы, сибиряки, краснодарцы и даже один удивлен-
ный житель Владивостока (он однажды побывал на матче 
японской лиги и остался очень доволен).

Самые смелые посещают по 10 матчей в неделю. 
Серьезно. Бывают дни, когда они смотрят по три матча 
в день. Лига значения не имеет, но, конечно, встречи 
«Спартака» и «Зенита» – это все попса. Другое дело – 
ФК «Юность» (Серебряные Пруды) и ФК «Олимп-СКОПА» 
(Железнодорожный).

Чемпионом России по граундхоппингу 2019 года стал 
Александр «Интеллигент» из Орла, который посетил 
136 матчей на 115 стадионах в 23 странах мира за год. 
Это так, для понимания.

Я сразу понял, что за лидерами мне не угнаться. Глав-
ное не победа, а участие – и все такое. Но мне пока что, 
если честно, не очень с граундхоппингом везет. Скажем, 
хотел побывать на игре кингисеппского «Фосфорита». 
Приехал в областной город. А встречу перенесли в Тосно. 
Ужас. В другой раз прибыл на Малую арену «Петров-
ского», где возрожденное «Динамо» играло с Хабаров-
ском, – не пустили. Тогда как раз вышло распоряжение 
Роспотребнадзора о матчах без зрителей.

Видимо, статус граундхоппера нужно заслужить 
постоянным преодолением препятствий. Иначе 
неинте ресно.

Зачем нужен чемпионат 
по граундхоппингу

АНТОН РАТНИКОВ /заместитель главного редактора 

издания «Петербургский дневник»/

Кстати, между участниками 
движения даже разыгрыва-
ются призы. Их получают 
набравшие большее количе-
ство баллов. Какие призы, 
точно не помню, но пиво 
там фигурирует.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Накануне матча «Локомотив» – 
«Зенит» Сергей Карасев судил 
в Белфасте матч за Суперку-
бок Европы между лондон-
ским «Челси» и испанским 
«Вильярреалом», и его работа 
не вызвала претензий.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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Далер Кузяев 
утверждает, что играл 
в мяч, а главный судья 

с ним не согласен.
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ЧИТАЙТЕ В СРЕДУ:
КАК В ПЕТЕРБУРГЕ 
СОЗДАЮТСЯ 
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ПРОСТРАНСТВА



ПОСЛЕДНИЕ 7 лет дворец 
был закрыт для посетите-
лей, но не для реста врато-
ров, которые бережно и бук-
вально по крупицам восста-
навливали историческое 
наследие.

Хранитель экспозиции 
Александровского дворца 
Мария Филипцева расска-
зывает, что помогли чудом 
сохранившиеся документы, 
фотографии и  предметы, 
которые удалось сберечь даже 
в войну, хотя потери оказа-
лись огромны. Если к началу 
Великой Отечественной 
в Александровском дворце 
находилось более 52,5 тысячи 
предметов, то за годы окку-
пации было утрачено свыше 
44,8 тысячи. А  из  того, 
что сохранилось, значитель-
ная часть оказалась разбро-
сана по другим музеям.

Сегодня некоторые из них 
поделились своими коллек-
циями. Например, государ-

ственный музей-заповед-
ник«Павловск» передал 
на временное хранение сразу 
200 экспонатов.

ПОМОГЛИ НАХОДКИ
Не обошлось и без откры-
тий. Так, во время демон-
тажных работ в Мавритан-
ской мастера раскрыли 
под полом чашу бассейна, 
в которой обнаружили фраг-
менты метлахской плитки. 
Благодаря этой находке коло-
ристическое решение инте-
рьера, которое до этого вос-
станавливали по черно-бе-
лым фотографиям, получи-
лось аутентичным. Именно 
таким, которым его задумал 
и воплотил в жизнь архи-
тектор и инженер Николай 
де Рошефор.

А при воссоздании Кле-
новой гостиной реставра-
торы обнаружили неболь-
шой фрагмент первоначаль-
ной отделки. И таким обра-

зом получили ответ на вопрос 
об оттенке розового цвета 
и характере лепного рельефа 
с изображением роз.

Реставраторы потрудились 
на славу. Так же, как прежде, 
выглядят сегодня камины 
и панели, ковровые покрытия 
и портьеры, мебель и паркет. 
По найденным образцам вос-
созданы росписи стен. Напри-
мер, обнаруженный фрагмент 
прежней росписи можно уви-
деть рядом с камином Парад-
ного кабинета и  оценить, 
насколько точно специали-
сты «попали» в цвет.

ПЕРВЫЙ ЭТАП ПРОЙДЕН
«Для нас открытие первой 
очереди Александровского 
дворца – эпохальное событие. 
Это место связано с поворот-
ными историческими момен-
тами, судьбами несколь-
ких поколений Романовых. 
Последние годы все наши 
силы, стремления и мечты 
были связаны с реставрацией 
дворца. Это проект невероят-
ной сложности, и вот наконец 
мы можем немного выдох-
нуть – первый этап прой-
ден», – сказала на откры-
тии первых 13 интерьеров 
директор му зея-заповед-
ника «Царское Село» Ольга 
Таратынова.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Чем удивит дворец Николая II
Александровский дворец в Царском Селе открывает 13 залов после многолетней реставрации. В судьбе 
страны и Николая Второго он имеет особое значение – здесь император родился и отсюда отправился 
в ссылку в Тобольск. Навстречу своему трагическому финалу.

После войны дворец был пере-
дан военно-морскому ведом-
ству. В ведение музея-заповед-
ника «Царское Село» дворец 
перешел в октябре 2009 года.

Александровский 
дворец был 

заложен в 1792 году 
по распоряжению 

Екатерины II. Автор – 
итальянский архитектор 

Джакомо 
Кваренги.
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